

ALERTA TEMPRANA

22-22

POBLACIÓN EN RIESGO

Comunidades afrodescendientes

organizadas en los Consejos Comunitarios Liberación y Futuro, Nuevo Renacer y Nueva Esperanza, y pueblos indígenas de los Resguardos Santa Rosa de Sucumbíos, Pastos de Rumiyaco, Ishu del Pueblo Awá, Nasa Uh, Ukumario Kankhe del Pueblo Corán.

Cabildos Indígenas Alto temblon, Playa Rica, Alnamawi, Yarymo Pilt Kwazi, Awá Sevilla, Pibi Pai, Valle Hermoso, Awá Blanca Piedra Verde, Mainkin Su, Damajawa, El Chanul, La Turbia, Kuisminda, Awá In Marein, Sindawa Alto Tesalia y a los **Resguardos Indígenas** Los Guaduales, El Espingo, Selva Verde, Caicedonia, Cañaveral Miraflorres, Bellavista, Agua Blanca, Inkal Watsal, Inkalawá.

Resguardo indígena Irak Cristalina li y a los **Cabildos Indígenas** Monterrey, La Raya, Awá Wan Makna La Dorada.

Cabildos Indígenas Awá Tatchan, Awá Im, Alto Convoy.

Resguardos indígenas San Andrés - Villa Unión - Las Vegas, Damasco Vides y a los **Cabildos Indígenas** Awá Campo Bello, Brisas del Palay.

Cabildos Indígenas La Cabaña, Awá Villa Del Sol, La Planada.

Resguardo indígena Playa Larga y **Cabildos Indígenas** Mayasquer Awá, Katza T+, Alto Chawi Piedra Pintada.

Comunidades Indígenas pertenecientes a el Cabildo Sindawa Awá.



Escenario de riesgo

Extensión de la disputa armada entre **Comandos de la Frontera** y el **Frente 1º Carolina Ramírez**, y por el ingreso de la **Columna Móvil Jhonier Toro Arenas¹** al conflicto por el control territorial de los municipios mencionados, al igual que los corredores que unen con la frontera con Ecuador.

Los escenarios de riesgo² se basan en la **restricción de movilidad** que les impide realizar sus prácticas tanto ancestrales como las necesarias para su subsistencia vital, en el **reclutamiento forzado** de miembros de dichas comunidades, **amenazas de muerte y asesinatos** por parte de los grupos armados que se disputan el control territorial.

- 1. Del Comando Coordinador de Occidente (CCO)
- 2. A los que están expuestos la población civil, pero de manera diferencial las comunidades indígenas y afrodescendientes.

Especial énfasis en el reclutamiento forzado de menores de edad a través de mecanismos como el suministro de sustancias psicoactivas.



Antecedentes

- Disputa entre el Frente 1º Carolina Ramírez y los grupos de crimen organizado denominados “La Constru y la Mafia” por los territorios de Puerto Asís, Puerto Caicedo y Puerto Guzmán.
AT 040-19, 048-20, 001-21.
- Presencia y consolidación de la Facción Disidente de las antiguas FARC-EP, autodenominada Frente 1º Carolina Ramírez en los municipios de Puerto Asís y Puerto Caicedo, ingresando por el municipio de Puerto Guzmán desde el año 2018. Desde el año 2019, el grupo de crimen organizado “La Mafia” habría obtenido mayor influencia en los Municipios de Valle del Guámez, San Miguel, Orito y el corregimiento de Cofanía de Sucumbíos, en el municipio de Ipiales.
AT 013-21.
- En julio de 2020, la agrupación “La Mafia – Sinaloa” pasó a autodenominarse Comandos de la Frontera, y más adelante, en el 2021, declararon su adhesión a la Facción Disidente de las antiguas FARC-EP autodenominada “Segunda Marquetalia”, adquiriendo así el título de “Ejército Bolivariano” y profundizando las disputas territoriales con el Frente 1º Carolina Ramírez.
AT 002-22.

20 recomendaciones

realizadas a distintas autoridades civiles y fuerza pública, divididas en:

- Coordinación de la respuesta rápida
- Investigación y acceso a la justicia
- Adopción de medidas de prevención temprana y urgente, en protección y garantías de no repetición
- Fortalecimiento comunitario y organizativo en clave de capacidades para la autoprotección
- Medidas de política pública para la superación de factores de vulnerabilidad y desprotección social
- Acompañamiento del Ministerio Público a la gestión preventiva

La comunidad Awá ha sido reconocida por la Corte Constitucional como un pueblo en riesgo extremo debido a las contantes violaciones al DIH que los ha puesto en claro riesgo de exterminio.

La migración masiva de personas no indígenas a sus territorios, la llegada de la coca y el narcotráfico, han afectado su tejido social e integridad cultural.

